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□ 本报记者 黑毅鹤

8月 14日晚 8时，夜幕下的沙溪寺登街
分外宁静，热闹的气氛从白天的街巷向夜晚
的酒吧、客栈转移。来自世界各地的游客终
于把脚步停在了四方街古戏台旁大大小小
的酒吧内，解下背了一天的行囊，就着窗外
明朗的星光，品点大理的“风花雪月”或是咖
啡或是茶之类的饮品，透着寺登街清新的空
气，三三两两围桌而坐，用不同国度的语言
交流着一路上的喜悦……

古道客栈、叶子的家、瑜伽客栈、沙溪
老马店……这几年，随着知名度迅速提
升，小小的沙溪寺登街为纷至沓来的旅客
准备了越来越多的特色客栈，却依然家家
爆满。

在位于四方街以西几十米远的三家巷
客栈，店主欧阳海育按捺不住内心的喜悦，
向来访的记者介绍着自家生意的红火。

三家巷客栈是一家白族庭院式客栈，
古朴而又简约的白族院落格局。记者来到
时，几名外地游客正围坐在院心的桌子边
津津有味地品尝油炸乳饼、“花心洋芋”等
剑川特色菜肴，另外一些游客则坐在欧阳

海育家的堂屋里和他的家人聊天，宾
主之间其乐融融。打开欧阳海育家的
电脑，记者在《云南省旅游业治安管理
网络》上看到，当天入住他家的旅客来
自辽宁、广西、河南等地。

“这几年得益于旅游业的发展，
我们的生活发生了很大的变化！”欧
阳海育说，七年前，他们家靠种地和
扎卖纸花维持生计，一年苦到头全家
人仅能混个温饱。随着当地旅游业
的异军突起，2005 年，欧阳海育一家
筹集了 5 万元对自家庭院进行了装
修，开起了三家巷客栈。欧阳海育是
个热心人，他不仅为游客提供食、宿，
还经常为他们充当临时导游，带他们
游览石宝山、马坪关山地白族村等周
边景点，深受游客欢迎，许多在他家住
过的游客都成了回头客，三家巷客栈
入住率逐年攀升，如今三家巷客栈共
有 13 间标准客房，几乎天天爆满。为
了接纳更多的游客，欧阳海育一家目
前已投资 500 万元正在建盖另一家规
模更大的客栈。

欧阳海育告诉记者，旅游业的发

展让沙溪寺登街的经济焕发了新的活
力，寺登街总人口约有近 2000 人，近年
来，各种特色客栈如雨后春笋般出现，目
前全村共有 30多家客栈，每天入住的外
地旅客至少都在 600 人以上，大量游客
前来旅游度假，进一步推动了当地住宿、
餐饮、酒吧、手工艺品、土特产品等旅游
文化产业的发展。

“沙溪寺登街旅游热的兴起只是剑
川县文化旅游产业发展的一个缩影，在
县委、政府的高度重视下，剑川的旅游
文化产业目前已呈现出蓬勃发展的良
好势头！”剑川县委宣传部部长王利言
介绍说，剑川县旅游资源丰富，有距今
5300 多年的海门口遗址、国家级风景名
胜区石宝山、“三江并流”世界自然遗产
八大片区之一的老君山、入选 2002 年世
界濒危建筑遗产名录的沙溪寺登街、省
级历史文化名城剑川古城等丰富的旅

游文化资源。景区创建方面，千狮山
（满贤林）景区已于今年 5 月 25 日被省
旅游局评定为国家 3A 级旅游景区，石
宝山——沙溪古镇 4A 级景区创建工作
已通过省级评审，申报材料已上报国家
旅游局；旅游接待能力方面，全县已建
成具有接待能力的宾馆、酒店、招待所、
民居客栈 129 家，有标准间 728 间，普通
间 510 间，共计床位 3836 个，2011 年，全
县共接待游客 68.89 万人次，同比增长
19.97%，酒店入住率达 97%，旅游收入达
4.13 亿元，同比增长 42.9%；旅游营销宣
传方面，剑川先后荣获“中国最佳民族
文化旅游名县”、“太姥山·2010 中国青
年喜爱的旅游目的地”、州人民政府旅
游经济指标完成工作一等奖。此外，沙
溪寺登街入选 108 个中国村庄名片，寺
登街兴教寺入选首批中国乡村文化遗
产地标村庄名录……
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旅游文化产业厚积薄发

走基层·转作风·改文风

本报讯（记者 孔云秀 通讯员 杨
幸芳） 近日，国家能源局下达增补云南
省“十二五”第二批风电项目核准计划，
共新增 17 个风电项目，总装机容量
83.85万千瓦，其中我州新增 6个风电项
目，总装机容量为29.7万千瓦，占全省新
增核准计划的35％。

今年初，在国家能源局下达云南省

“十二五”第二批风电项目核准计划中，
我州已有9个风电项目列入核准计划，总
装机容量为 42.9万千瓦，加上此次增补
的项目，我州今年共有15个风电项目列
入国家能源局核准计划，总装机容量达
72.6万千瓦。目前，全州列入核准计划的
15个风电项目中已有7个通过省发改委
核准，其余项目正在加快前期工作。

我州15个风电项目列入国家计划
总装机容量72.6万千瓦

推动各项重点工作落实
迎接党的十八大胜利召开

本报讯（通讯员 邱兴跃） 近日，巍山县被省人民政府评定为
全省农村危房改造工作先进县。该县2009年至今，累计完成农村
危房改造拆除重建 2000户，修缮加固 625户，目前，正积极争取另
外2000户拆除重建项目。

本报讯（特约记者 陈应国）祥云县普淜镇天峰山玉皇阁老君
殿建筑群于近日被列为云南省政府第七批省级文物保护单位。坐
落在普淜镇境内的天峰山老君殿，具有一步一景、景中有景、景景
有别等特色，金碧辉煌的道院、阁楼、殿宇建筑，雕梁画栋，檐角飞
空，错落有致，仿佛振翅欲飞的山鹰，宏伟壮观。

祥云天峰山老君殿建筑群
被列为省级文物保护单位

本报讯（记者 陈耀 文/图） 9 月
3 日至 4 日，州委副书记、代州长何华
到巍山调研经济社会发展情况。他
强调，要进一步强化措施， 狠抓落
实，圆满完成今年各项目标任务，努
力在科学发展、和谐发展、跨越发展
中争先进位，实现全州经济社会发展
新跨越，以优异成绩迎接党的十八大
胜利召开。

何华一行先后深入文庙片区、南
诏文化广场、南诏古街等调研旅游开
发保护情况；深入文华山片区、文献新
区调研城镇上山、项目上山等城镇化
建设推进情况；深入巍山一中调研教
育改革发展情况；深入庙街镇柏枝树
烟叶站了解烟叶收购情况；深入足丰
种业有限公司、庙街镇建宏经贸有限
责任公司、大仓文华农产品有限公司
调研民营经济发展情况；深入大仓镇
调研国有林区棚户区改造项目建设和
农贸市场改造提升建设情况；深入马
鞍山乡三胜村委会朝阳村调研林果业
发展情况；深入永建镇东莲花村调研
民族团结进步繁荣稳定示范区创建工

作进展情况。充分肯定了近几年巍山
经济社会发展所取得的成绩。

在巍山古城，何华一行兴致勃勃
地考察了古城保护建设工作。他边漫
步古街，边详细了解巍山在保护文物
古建筑工作中所采取的措施、方法和
取得的经验。对至今保存完好、古朴
典雅、古色古香的巍山古城风貌赞不
绝口，对巍山古城保护工作给予了充
分肯定。何华说，巍山历史文化和文
物古迹非常丰富，而且是一个活着的
古城，非常珍贵。保护与发展是一对
矛盾，要妥善处理好保护与发展的关
系。保护始终是第一位的，一定要把
独特的东西完完整整地保护下来，控
制好建筑的高度和风格。当然，发展
也是必须的，要在保护好的前提下，走
出一条独具特色的发展之路。

在文华山片区、文献新区，何华实
地察看了巍山县“两保护两上山”（保
护历史文化名城、保护坝区农田，促进
城镇上山、项目上山）工作开展情况。
对巍山加快山地城镇建设所取得的成
绩给予充分肯定。他说，巍山县在保

护坝区农田、保护巍山古城，推进项目
上山、城镇上山方面先行一步，实施
早、行动快，综合开发利用低丘缓坡符
合巍山县情，对于保护坝区耕地资源、
保护巍山古城、促进经济发展、改善生
态环境、缓解社会矛盾具有重要作
用。何华指出，要进一步解放思想，做
好城乡统筹规划，用好用足国家低丘
缓坡地综合开发试点省差别化土地政
策，研究分散式、点状式的布局方式，
全面推进城镇化进程。南诏王宫等旅
游项目建设要注重项目内涵，充分考
虑游客参与体验、互动等内容，以此吸
引游客。

在马鞍山乡三胜村委会朝阳村，
何华认真听取了红雪梨产业发展情
况。从上世纪 90 年代以来，三胜村在
乡党委、政府的引导下，积极发展以红
雪梨为主的林果产业。目前，该村梨
产业种植面积 1.3 万亩，其中红雪梨
1.1 万亩，总产值达 2500 万元，户均收
入 3.2万元。在听取汇报后，何华兴致
勃勃地走进朝阳村红雪梨基地，看到
一株株梨树上挂满了又大又脆的红雪
梨时格外激动，并对三胜村委会培植
壮大红雪梨产业的做法给予高度评
价。在农户程守和家中，何华亲切与
他交谈，详细了解他家的红雪梨发展
情况。“你家有几口人？红雪梨有多少
亩？一年能卖多少钱？”程守和自豪
地告诉他，“我家有6口人，有30多亩红
雪梨，有一半挂果，一年收入大约 17万
元。通过几年的努力已经盖起了新房，
生活过得不错。这主要是党的政策好，
各级领导指导得好，我们老百姓也干得
好！”。何华说，“你们过得好，我们很开
心，希望你多帮助家庭困难的群众发展
红雪梨，让大家共同脱贫致富。”同时鼓
励他们，要把林果经济与旅游有机结合
起来，大力发展农家乐旅游，增加收
入。何华指出，各级干部要进一步关
注山区的发展，解放思想，依托各地优
势，因地制宜地搞好山区的种植结构
调整，使更多的群众脱贫致富，共同建
设幸福大理。（下转A2版）

何华在巍山县调研时强调

强措施抓落实努力实现经济社会发展新跨越

何华在马鞍山乡三胜村委会朝阳村红雪梨基地调研林果业发展情况。

外交部发言人：中方密切关注钓鱼岛事
态 采取措施维护国家领土主权
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本报讯（记者 勾六零 通讯员 熊贵
才 文／图） 9 月 4 日至 5 日，州委书记
尹建业率州林业局等州级有关部门领导
深入漾濞县调研林业产业发展及基层党
组织建设情况。尹建业强调，要切实发
挥好基层党组织和广大党员的引领作
用，积极推广生态循环经济发展模式，有
效带动和促进山区群众增收致富。

金秋时节，漫山遍野的核桃林枝繁
叶茂，硕果累累。州委书记尹建业一行
驱车数十公里，风尘仆仆来到苍山西镇
白章村，走访坐落在这里的涵轩绿色产
业开发有限公司。“听说你在深山中创
业，走一条发展循环经济的路子，我们今
天特地来参观学习……”一下车，尹建业
便热情地与涵轩绿色产业开发有限公司
总经理刘刚亲切地交谈起来。刘刚告诉
尹建业，涵轩绿色产业开发有限公司成
立于 2002年，经过 10年的艰苦奋斗，探
索了以短养长、长短结合的经营理念，通
过构建“核桃——绿肥——饲草——生
态养殖——沼气——核桃”模式，带动种
植业和养殖业发展，实现经济效益、生态
效益和社会效益“三赢”。到目前，公司

已完成投资2.1亿元，建成大泡核桃基地
2.5万亩，并成功研发“测土配方容器育
苗移栽技术”，将核桃种植成活率提高至
96%。在发展核桃种植的同时，公司还
建成生态特种野猪养殖场，采用纯种野
猪作为终端父本，引进美系杜洛克母猪
作为终端母本进行杂交选育，年出栏生
态特种野猪 2万头；建成 1100立方米的
沼气站1座，可日处理粪污100吨。

“生态特种野猪的出栏需要多长时
间？重楼的市场价格好不好，销售到哪
里？”尹建业对涵轩公司探索的循环经济
模式非常感兴趣，沿着山间道路边走边
问。刘刚总经理说，生态特种野猪的出栏
需要11个月左右，重楼的销售不愁，可以
直接卖给云南白药集团。尹建业一行分
别对该公司的生态特种野猪养殖场、核桃
种植基地、林下药材种植园区、沼气站建
设等逐一进行实地考察。据涵轩公司总
经理刘刚介绍，他们探索的生态循环模
式，主要做法是：在核桃树下种植不小于2
平方米的绿肥，起到固氮和提高土壤保
水、保肥和供肥能力作用；林下间种饲料
作物，利用其固氮作用培肥地力，又可为

生态猪养殖提供饲料，还可作为作物秸秆
还田和用作沼气制作原料；生态猪的粪便
和作物秸秆通过发酵转化为沼气变成热
能，可为养殖及基地生产生活提供能源，
同时产生的沼液和沼渣作为有机肥，直接
用于核桃、林下经济作物及饲草的种植。
尹建业对涵轩公司探索的循环模式给予
充分肯定。他说，“可以把这个模式放到
一家一户，成为庭院经济的典范，这样，产
生的放大效应就会相当可观。”

尹建业强调指出，生态循环经济模式
非常值得探索和推广，其产业链很长，能
够把作物种植、生态养殖、土壤保水保肥
有机结合在一起，是一条发展山区特色
高效农业经济，带动和促进农民群众增收
致富的好路子。我州山区面积广阔，林业
资源丰富，发展林业产业的潜力十分巨
大。探索和积累发展生态循环经济的经
验，有助于从根本上解决长期以来资源、
环境与发展之间的冲突，有利于推动和建
设生态文明，构建人与自然和谐，走环境
友好型、资源节约型的可持续发展道路。

在光明村，尹建业向镇、村干部详细
了解群众生产生活及基层组织建设情
况。尹建业指出，光明村核桃种植历史悠
久、远近闻名，这几年积极推动核桃产业
与旅游业融合发展，很大地拓宽了群众的
增收渠道。他强调，要发挥基层党组织的
战斗堡垒作用，教育和引导农民群众，强化
生态意识，保护好良好的生态；要进一步研
究政策，加大扶持，做大龙头，以核桃产业
带动生态旅游，带动农家乐，走特色产业发
展之路；要教育和引导群众树立正确的幸
福观，倡导科学健康的生产生活方式。

在秀岭梨场，尹建业与基层干部群
众座谈，深入了解种植技术、果品销售、
农户收入等情况。尹建业对秀岭梨场的
发展模式以及村委会村务公开、经济发
展等工作给予了肯定。尹建业指出，要
积极探索林产业发展模式，提高科技含
量、提升品质、壮大产业，进一步增强群
众增收致富能力。山区群众要脱贫致
富，基础设施建设是关键。要积极争取
项目，着力改善交通通达条件，以良好的
基础设施促进经济社会加快发展。

尹建业在漾濞县调研林业产业时强调

以生态循环经济模式带动群众增收致富

州委书记尹建业正在园圃中仔细察看重楼的植株生长状况。


